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日前，在北京、上海轮番上演的大型话剧《德龄与慈
禧》，出自我国内地作家何冀平之手，何冀平是我国的金牌
编剧，她先后创作了电视剧《新白娘子传奇》、电影《新龙门
客栈》《明月几时有》《龙门飞甲》《决胜时刻》等脍炙人口的
作品。多年来，无论地位如何沉浮，她都坚持自己的原则：

“在创作的时候，不要想拿奖，不要想为谁而写，不要想请
多少明星，不要想怎么加入炫酷的声光电……这些都不去
想，就认认真真写出自己的心。”有人问她：“您创作的秘诀
是什么？”她回答：“没有秘诀，不过是发自肺腑，句句真
诚。”正是这种真诚，让她的创作生涯经典频出，她用自己
的人生经验告诉人们：“好的作品，出自真诚。”

文艺界急需好编剧的呼声，已经出现多年。剧本剧
本，一剧之本，编剧就应该站在重要的位置上。多年来，无
论编剧的行业地位如何变化，何冀平都坚持自己的原则，
正是这份平静与从容，才让何冀平在舞台剧、电影、电视剧
之间转换自如、佳作频出。文学艺术界是需要用作品说话
的行业，作品是作家最好的表白，在文学艺术界是有争奖
贿奖的人，但这样的人在文学艺术界留不下好名声，因为
他们没有拿得出手的好作品。没有优秀的作品，即使有一
官半职在文学艺术界也没有人拿他“当盘菜”。

记得深圳有个叫李家淳的作家曾经说，获奖只是“写
字之外的副产品”“埋头写作，探究现实与精神之间的关
系，一直是让我感到最体面的事。”文学创作是个特殊的行
业，亟须淡定，淡定才可能出优秀的作品。在我国文学奖
项多如牛毛的现实中，作家获奖不是稀罕事，不获奖也不

是难堪的事，毕竟“获奖只是写字的副产品”。保有一份淡
定，才应是作家创作的初心。莫言获得诺贝尔文学奖也没
见他“嘚瑟”，铁凝当选中国作协主席也没见她趾高气扬。
对于作家来说，创作是正业，获奖或当官都是“副产品”。
作家终须用作品说话，作品才是作家最好的表白。现在人
们生活水平提高了，而优秀的文学作品却不是很多，因为
有些作家少了那份初心，还怎么生产出“货真价实”的优秀
作品呢？！古今中外的文学实践证明，大文豪都是“困境”
中诞生的。

我曾在以往的文章中说过，要正确看待获奖，要正确看
待当官，获奖和当官都是一种人生经历而已。作为一个作
家要紧的是，不获奖，不要去挣和抢；获奖了，也不要飘飘
然。即使获奖了你也还是你自己。真正的大家，不会把荣
誉当回事，有也可无也可，内心“不增也不减”，我依然是
我。何冀平嘱咐后辈同行的几句话说得很好：“年轻人不必
着急出名，匆忙出了名，也难免昙花一现，踏踏实实进行磨
炼才是关键。”的确，只有真正的磨炼，才能打造出精品。

作品是作家最好的表白
◎张魁兴

史诗是一种古老而源远流长的韵文体长篇叙
事诗，是一个民族在特定历史阶段创作出来的崇
高叙事。中国少数民族史诗的蕴藏量宏富，除了
《格萨（斯）尔》《江格尔》《玛纳斯》外，在中国北方
阿尔泰语系的蒙古语族人民、突厥语族人民以及
满-通古斯语族人民中，至今还流传着数百部英
雄史诗，在彝、苗、壮、傣、纳西、哈尼、瑶等诸多南
方民族中也流传着创世史诗、迁徙史诗和英雄史
诗。自20世纪50年代以来，中国少数民族史诗
研究取得了丰硕的成果，《<格萨尔>精选本》《格
斯尔全书》《蒙古英雄史诗大系》《苗族古歌》《壮族
麽经布洛陀影印译注》《蒙古英雄史诗的诗学》《<
江格尔>研究》《蒙古英雄史诗源流》《民间诗神
——格萨尔艺人研究》《<玛纳斯>论》《口传史诗
诗学：冉皮勒<江格尔>程式句法研究》《蟒古思故
事论》等诸多学术价值较高的成果相继问世，中国
少数民族史诗研究业已成为一门相对独立的学
科。与此相应，对中国少数民族史诗研究的总结
与反思也逐步展开，冯文开在此方面用力甚勤。
在完成博士学位论文《中国史诗学史论（1840-
2010）》后，他一直致力于中国史诗学术史研究，
对中国少数民族史诗研究展开了较为系统的归
纳、总结与反思。在此基础上，他完成了一部书
稿，即2015年底获批国家社科基金后期资助项目
的《中国少数民族史诗研究的反思与建构》，并于
2016年由社会科学文献出版社出版。

《中国少数民族史诗研究的反思与建构》立足
于翔实可靠的文献资料，将史与论有机地结合起
来,对中国少数民族史诗研究的学术历程进行综
合性的考察与分析，勾勒出了中国少数民族史诗
研究的发展轨辙，对中国少数民族史诗研究成果
进行了客观公允的评述，对中国少数民族史诗研
究进行科学的反思与总结，建构中国少数民族史
诗研究的学术传统，无疑对中国少数民族史诗研
究的深入与拓展具有重要的学术价值。该著作有
引言、正文和余论构成，正文共5章，主要围绕着
史诗的界定、类型、功能，史诗的搜集与文本观念，
歌手的发现、考察与研究，史诗研究方法的学术实
践、史诗的口头诗学研究等对中国少数民族史诗
研究的学术历程渐次展开论述，进而对中国少数
民族史诗研究未来可能发展的方向以及史诗研究
中国学派的构建进行展望。其间，提出了许多具
有启迪意义的重要论见。

一.基于史诗的多样性，他认为，史诗是一个复
杂的文类，在不同的传统之间其内容、形式、语境、
功能的表现形式不尽相同，史诗的界定是一个永远
在不断发展的学术实践，史诗研究不能紧盯着史诗
的一般概念不放，而应该寻求多学科的理论与方法
有效地阐释多样的和具体的史诗传统。他强调史
诗的社会功能，指出如果只关注史诗的结构特征，
忽视史诗的功能，那么根本无法将它与其他口头文
学样式区别开来，也无法在本质上理解作为特定社
会或族群叙事范例和传统资源的史诗。

二.他考察了口头史诗研究中文本观念的演

进脉络，阐述其由民族语言学的文本观念转向以
演述为中心的文本观念，由以书面文本为中心转
向关注书面文本在特定的演唱语境中动态的生成
过程及其在这一个过程中特有的属性与功能。结
合中国各民族史诗的演述实践，他对劳里·杭柯的
大脑文本的概念进行了学术阐发，并提出了超文
本的概念。

三.他将女性史诗歌手并置在藏族、蒙古族、
柯尔克孜族等不同史诗传统里分析她们的师承、
演述、地位等，考察她们的演述技艺与性别的互动
关系，探究不同史诗演述传统中不同群体借助不
同话语赋予她们的性别意义，为国内史诗研究提
供一种新的视域。

四.口头史诗演述中的诗行具有灵活性，没有
固定的、普适性的准则。如果以某一准则衡量它，
那么将遮蔽了它的其他可能性。口头史诗演述中
的诗行在不同的口头传统里呈现不同的形式，如
果把它界定得太窄，它的某些功能与要素便会被
剔除，因此，冯文开认为，对口头史诗演述中诗行
的认识,应该突破传统学术中根深蒂固的书面文
学传统的诗行观念，关注呈现在书面文本上的口
头史诗诗行所具有的声音和结构，将其放在具体
的演述中进行界定和阐述，对口头史诗演述中诗
行的誊录工作模型进行学术反思，检讨其间得失。

五.他回应了钟敬文、朝戈金等诸多学人的学
术话题，从中国史诗研究的演进脉络及其不同时
期的研究路径、中国史诗资源、学术领军人物、原
创性的论著、理论旗帜、组织基础、学术阵地、国际
学术交流与对话等方面讨论史诗研究中国学派的
构建，认为史诗研究中国学派的构建是一个庞大
的系统工程，需要中国史诗研究者的共同努力和
奋斗，是中国史诗研究者的共同事业，是中国史诗
研究在国内外学术上的声誉形象和一面旗帜。这
体现了中国学人对中国史诗研究的学术自觉和学
术自信。

总而言之，《中国少数民族史诗研究的反思与
建构》对中国少数民族史诗研究的学术传统、历史
经验和发展历程的总结与反思，能够推动中国少
数民族史诗研究的进步，为今后中国少数民族史
诗研究提供有益的启示。它对中国少数民族史诗
研究发展脉络的考察，对中国少数民族史诗研究
的对象、概念、范畴等诸多理论问题的阐述，对未
来研究的新方向与新趋势的探索等，无疑有助于
人们对中国少数民族史诗研究历史的系统掌握与
理解，能够有效地促进中国史诗学的学科建设与
发展，推动中国少数民族史诗研究与国际史诗学
展开对话与交流。

史与论结合的学术史研究力作
——评《中国少数民族史诗研究的反思与建构》

◎周春兰

李健吾先生的《咀华集》，就其书名而言，显然是有
“含英咀华”之意。仅以书名的字面上看，至少有两层意
思是明确的，其一，该文集中的评论对象，是他认为值得
品（包括“含”“咀”）、值得评的作品及其作家；其二，这些
评论文字及其融情见理、鲜活生趣的语态，正是于其对具
体作品的悉心感受、仔细玩味、认真分析的基础上而生成
的。当我们开卷研读书中的每一篇评论文章之后，则确
信其行文风格与书名是很贴切的，即从他对所评作品的
熟悉程度，便不难想见其在研读作品上所下的工夫。其
中，包括他以作家的敏感情怀及切身创作体验，去感受作
品、理解作家。

照理说，作为文艺评论者，首先面对作品并“入乎其
内”，把作品吃透，包括对作品中的人物、语言、情节，或艺
术情境及每个细节等，用心感受，再三玩味，认真分析，在
此基础之上，有了自己独到的发现，并形成自己对作品的
审美判断，然后命笔成文，这早已近乎是常识了。可是，
在当下的文艺评论中，没有细读作品，甚至不看作品、脱
离作品的枉评、空论却时有所见。这样的评论往往是缺
乏对作品的感受与理解，更无对作者创作用心及甘苦的
体会，仅凭主观臆测，枉作种种不切实际的评判，或者只
以一己之好恶与惯性认知而以偏概全。这样的评论如果
多了，那么，势必会对文艺生态的建设产生负面影响。仅
针对于此，我们今天再读李健吾先生既不乏自主性与独
立性，又注重贴近作品、用心品读作品的“含英咀华”式的
评论文章及独具意味的语态，无疑是具有启迪意义的。

李健吾先生认为，“一件艺术品——真正的艺术品——
本身便该做成一种自足的存在”。基于这样的认识，作为评
论家的他，面对作品往往是立足于整体把握，而不是肢解
式的检视；是由感受始而渐次走进作品，而不是从概念出
发去做“硬生生”的“裁判”；是注重分析的，而不是以急于
下判断而了事的。应该说，这是李健吾先生的评论文字与
他的评论对象——文学作品一样富有生命活力的一个很
重要的方面。

李健吾先生说：“我多走进杰作一步，我的心灵多经一
次洗炼，我的智慧多经一次启迪；在一个相似而实异的世
界旅行，我多长了一番见识。这时唯有愉快。因为另一个
人格的伟大，自己渺微的生命不知不觉增加了一点意义。”
评论家面对作品，既不是检察官，也不是裁判员，而应当是
鉴赏者，是同行人，即使要发表评论，前提是必须首先走进
作品，感受作品。如李健吾先生所讲：“有一本书在他面前
打开了，他重新经验作者的经验”。请看李健吾先生对林
徽因先生的短篇小说《九十九度中》的阅读感受：“用她狡
猾而犀利的笔锋，作者引着我们，跟随饭庄的挑担，走进一
个平凡然而熙熙攘攘的世界：有失恋的，有作爱的，有无聊
的……全那样亲切，却又那样平静——我简直要说透明；
在这纷繁的头绪里，作者隐隐埋伏下一个比照，而这比照，
不替作者宣传，却表示出她人类的同情。一个女性的细密
而蕴藉的情感，一切在这里轻轻地弹起共鸣，却又和粼粼
的水纹一样轻轻地滑开。”评论家被作者“引着”走进作品，
读评论的人则又会为这样生动而鲜活的评论文字带着展
开想象，并自然而然地进入那特定情境之中；或者因此而
生出即刻把那小说找来一读的冲动。可以想见，这样看似
轻松自如的评论文字，若不是有评论家以同行者的姿态贴
着文字走进作品，用心感受、再三玩索，以致形成自己独特
的审美发现，是不可能写出来的！我们现在看到，有的评
论文章，习惯于从概念到概念，专业术语或大话空话满篇
游走；有的近乎“万金油”式的言说，让人读来觉得空空洞
洞，了无生气，因而不免生厌。究其原因，除了写文章的人
的“才分”和能力不逮之外，没有细读作品并领悟其意味，
不能用准确而生动的语言表达自己独到的审美发现与审
美认知，也是很重要的方面。

李健吾先生是一位有“才分”而且勤奋的作家（创作、
改编剧本40余部，写作小说、散文多部，有译著多部），同
时也是一位有“才分”的文艺评论家，但他不仅不因其才
华而自视其高，而是善于以作家的敏感贴近作品，并以作
家的文采写出不乏灵性的评论文字。他在关于沈从文先
生的小说《边城》的评论中这样写：“这一切，作者全叫读
者自己去感觉。他不破口道出，却无微不入地写出。他
连读者也放在作品所需要的一种空气里，在这里读者不
仅用眼睛，而且五官一齐用——灵魂微微一颤，好像水面
粼粼一动，于是读者打进作品，成为一团无间隔的谐和，
或者，随便你，一种吸引作用。”我们完全有理由相信，这
其实也正是李健吾先生自己以读者的姿态走进《边城》的
夫子自道。正因为有这样的感情与体认，才使他对沈从
文先生的小说创作做出如此独具只眼的发现：“他知道怎
样调理他需要的分量。他能把丑恶的材料提炼成功一篇
无暇的玉石。他有美的感觉，可以从乱石堆发见可能的
美丽。这也就是为什么，他的小说具有一种特殊的空气，
现在中国任何作家所缺乏的一种舒适的呼吸。”

总之，通过《咀华集》细读李健吾先生的文艺评论文
字，我们可以比较清晰地看到他作为一位有自觉文艺评论
观的文艺评论家的姿态、心态及语态。概括地说，他的姿
态是以评论家的自觉与作者同行（不是站在对面，更不是
对立），从走进作品，直到走进作者的精神世界；他的心态
是与作者、读者平等而真诚地相待。这除了他的关于评论
观的表述之外，在他与巴金先生、卞之琳先生的回应文章
中，尤其可以显然而见。如他在回应巴金先生的《自白》时
写道：“我无从用我的理解钳封巴金先生的‘自白’”，又说：

“然而即使给我更多的时间、更多的智慧、更多的自由，我
能说全我的见地吗？那么我何必蛇足，正不如任请聪明的
读者自己去裁判。”这也从一个侧面反映出当时的人文生
态；他的语态是诚恳而智慧的，同时也是鲜活而富有文采
的。这一点也是特别值得当下的文艺评论者学习和借鉴
的。《咀华集》中有许多精彩的表达，读者或可从上述引文
中略见一斑，下面我们不妨再举出其评蹇先艾先生《城下
集》中开头的一段：“蹇先艾先生的世界虽说不大，却异常
凄清；我不说凄凉，因为在他观感所及，好像一道平地的小
河，久经阳光熏灸，只觉清润可爱；文笔是这里的阳光，文
笔做成了这里的莹澈。他有的是个人的情调，然而他用措
辞删掉他的浮华，让你觉不出感伤的沉重，尽量去接纳他
柔脆的心灵。这颗心灵，不贪得，不就易，不高蹈，不卑污，
老实而又那样忠实，看似没有力量，待雨打风吹之后，不凋
落，不褪色，人人花一般地残零，这颗心灵依然持有他的本
色。”这本身便是一段美文——是评论，又似在与友人交
心，语言平静但富有张力，细细品读，确有“一个人性钻进
另一个人性”（李健吾先生语）之感！试想，如果当下的文
艺评论多一些这样的文章供人分享，那么，相信必然会多
一些生趣，并为更多的人所欢迎。

有人曾就何为“经典”的认同方面，有这样的说法：
所谓经典，即是那些初读如与故交重逢，感到亲切；再读
恰似与好友初识，仍觉新鲜，且每每都会有新的感受与
收获。笔者认同这一具有体悟性的、通俗的说法。若以
此来判断，那么，笔者以为李健吾先生的《咀华集》堪称
经典——中国文艺评论文献中的经典——值得再读！

（作者为内蒙古文艺评论家协会主席、博士生导师）

含英咀华 别有见地
——再读李健吾《咀华集》谈文艺评论的语态

◎宋生贵

（下）

◎文艺是时代
前进的号角，最能代
表一个时代的风貌，
最能引领一个时代
的风气

◎人民是文艺
创作的源头活水，一
旦离开人民，文艺就
会变成无根的浮萍、
无病的呻吟、无魂的
躯壳

◎ 艺术可以放
飞想象的翅膀，但一
定要脚踩坚实的大地

◎好的文艺作
品就应该像蓝天上
的阳光、春季里的清
风一样

◎中华优秀传
统文化是中华民族
的精神命脉

◎文艺要赢得
人民认可，花拳绣腿
不 行 ，投 机 取 巧 不
行，沽名钓誉不行，
自我炒作不行，“大
花轿，人抬人”也不
行

◎文艺不能当
市场的奴隶，不要沾
满了铜臭气

◎文艺批评就
要褒优贬劣、激浊扬
清，像鲁迅所说的那
样，批评家要做“剜
烂苹果”的工作，“把
烂的剜掉，把好的留
下来吃”

文艺
评论

在描写杭州西湖的诸多诗人中，有名气的当
属白居易、苏东坡和杨万里。

白居易咏西湖诗作中有两颗珍珠，一是“湖
上春来似画图，乱峰围绕水平铺。松排山面千重
翠，月点波心一颗珠。碧毯线头抽早稻，青罗裙
带展新浦。未能抛得杭州去，一半勾留是此湖”
（《春题湖上》），一是“孤山寺北贾亭西，水面初平
云脚低。几处早莺争暖树，谁家新燕啄春泥。乱
花渐欲迷人眼，浅草才能没马蹄。最爱湖东行不
足，绿杨阴里白沙堤”（《钱塘湖春行》）。他任职
期间不忍离开杭州，至少有一半的原因是对西湖
的留恋。白居易的诗是律诗，已经极尽湖山之
美，苏东坡更是后来居上，厉行节约，他的《饮湖
上初晴复雨》只有四行的绝句：“水光潋滟晴方
好，山色空濛雨亦奇。欲把西湖比西子，淡妆浓
抹总相宜。”苏诗一出，从此诗也千古，湖也千
古。接踵而至的杨万里，他不从前人已描写的景
色着笔去一争高低，而只写西湖的夏日荷花而与
前人争胜，他的绝句《晓出净慈寺送林子方》如一
卷画轴，挽留的是西湖六月的美景良辰：“毕竟西
湖六月中，风光不与四时同。接天莲叶无穷碧，
映日荷花别样红。”

宋代女诗人写西湖的诗词肯定不少，大多数
是其人不传其诗也不传了。朱淑真写西湖的作
品，如“恋恋西湖景，山头带夕阳。禽归翻竹露，落

果响芹塘。叶倚风中静，鱼游水底凉。半亭明月
色，荷气恼人香”（《游湖归晚》），是可以和她的《清
平乐·夏日游湖》词比美之诗。王氏（宋朝词人张
熙妻）的“横湖十顷玻璃碧，画桥百步通南北。沙
暖睡鸳鸯，春风花草香。闲来撑小艇，划破楼台
影，四面望青山，浑如蓬莱间”（《菩萨蛮·西湖
曲》），却是难得的出自女性之手的对西湖之优美
赞歌。全词以比喻开篇，以比喻收束。前一个比
喻描绘的是平面的湖水，后一个比喻概括的是整
体的湖山，其中“沙暖睡鸳鸯，春风花草香”，借用
了杜甫《绝句》的“迟日江山丽，春风花草香。泥融
飞燕子，沙暖睡鸳鸯”，并且颠而倒之。王氏如此
活学活用，杜甫不但不会有意见，而且还会因隔代
有佳人引用自己的诗而抚髯一笑吧。“横湖十顷玻
璃碧”，琉璃是一种矿石质的有色半透明体材料，
王氏以碧绿透明的琉璃形容湖水，可谓恰到好处。

不管是唐诗宋词，西湖就是一位飘飘欲仙的
美女，令人欣赏，令人陶醉。

西湖里的唐诗宋词
◎徐成文

（本版图片由蒋希武 摄）


